
我是一名“85后”退役军人，
有着16年的党龄、5年的军旅生
涯。在军旅的5年时间里，我获
得三等功 2次、优秀士兵 1次、
嘉奖2次，还参与了2008年“5·
12”汶川特大地震唐家山堰塞
湖抢险。

退役后，我主动放弃安逸的
工作安排，毅然选自了了自主创
业，成立了萧县退役军人创业协
会，累计帮助30多名退役军人
成功创业，带动近2万名退役军
人及军属实现就业创业。

此外，我和一群有志向的退
役军人组建了萧县退役军人志
愿服务队。截至目前，已志愿服
务国家水旱灾害应急响应2级
以上的灾害及地震灾害、森林防
火等共计30余次，捐款捐物价
值总额已超过500万元。

今年6月20日，安徽省黄山
市歙县出现强降雨过程，引发洪
涝灾害，全县12小时内平均降
雨158.5毫米，2.7万余人受灾，
紧急转移安置人口3937人。

闻令而动，迎“汛”而战。6
月 20日晚间，在组织防汛抗旱
志愿服务工作时，我接到了歙
县汛情通知，1 小时内组织人
员、装备集结到位，派出3人组
成侦查分队，驾车 600 余公里

从萧县前往歙县实地查看水情
状况。

无人机、皮划艇、冲锋舟齐
上阵……接到歙县洪水出现较
严峻的形势的消息后，我又组织
了第二梯队共 9 人前往歙县。
据了解，突发洪水冲断了歙县
011县道从王村镇通往绍廉乡
小溪村的公路，进出小溪村只能
靠徒步翻山越岭，位于深山中的
小溪村，一度断水、断电、失去通
信信号，村子成为“孤岛”。

6月22日下午，011县道距
小溪村1.5公里塌方断裂处，武
警第二机动总队某支队官兵成
功架设25米长的应急桥梁，打
通了被洪水冲垮的公路。

我带领团队成员成功利用
临时桥梁进入小溪村负责从小
溪村到古祝村的灾后消杀工作。
我们一边清理淤泥，一边进行消
杀，需要一户不落地做好558户
人家消杀工作。当时，室外温度
超过32摄氏度，我们防护服外
面布满淤泥，里面早已汗流浃
背，途中，2名战士中暑很严重，
但他们稍作调整后，立马再次投
入工作。其间，还遇到一位摔伤
的老人，当时洪水已没过膝盖，
我们迅速组成人墙护送受伤人
员安全转移。

为尽快让当地的老百姓恢
复生产生活，我们分秒必争顾不
上吃饭喝水，村民们自发地为我
们送来食物，令我们十分感动。
不过，虽然已退役，但是“三大纪
律八项注意”早已刻在骨子里，
不拿群众一针一线、不给当地政
府添麻烦是我们的纪律。

“党员突击队”旗帜在暴雨
中迎风飘扬，看到这几个字的
时候，我们就不累了，因为这对
于我们来说是一种激励，对于
当地老百姓也是一种希望。同
为安徽人，我们参与了从小溪
村到歙县再到黄山市的险情救
援，直到6月26日凌晨，我们才
返回萧县。

从泸州地震到雅安地震，从
郑州特大暴雨到河北涿州抗
洪、甘肃积石山泥石流灾害的
救援，我们萧县退役军人志愿
服务队义务承担起应急抢险等
急难险重任务。为什么要救
援？因为祖国的每一个地方都
是我的家乡，“若有战，召必回”

“拉得出、冲得上、打得赢”，只
要前往灾区，我都要去到最核
心、最危险的地方，干最难的
活。未来，我会继续冲在一线，
做有意义的事情。（中国城市报
记者胡安华采访整理）

我叫洪成木，今年37岁，是福建省泉
州市南安市的一名普通的外卖配送员。
这些年，我利用送外卖走街串巷的工作特
性，寻找疑似走失者，通过上前询问、报警
等方式，帮助走失者回家，5年共帮助128
名走失者回家。一个举手之劳，就可以让

一个家庭团圆，是令我感到幸福的事。
开启寻人之旅，实属偶然。2018年

3月，我加入饿了么送外卖的队伍，借助
送外卖的机会，我每天穿梭于镇子里的大
街小巷，单日骑行超70公里。经验的积
累让我摸索出不少属于自己的“小窍门”，

再加上我本身就属于很勤奋的人，一刻
闲不住，我的跑单数量一度在本地站点
名列前茅。

送外卖对我而言除了是一份养家糊
口的工作，也能让我享受在路上骑行的感
觉。时间自由且做着自己喜欢的事，我非
常热爱这份工作。

2019年1月的一个晚上，我在送外卖

途中偶遇一个年轻男子，他衣着单薄，对

当下的季节来说很不合时宜，而且还神情

恍惚，不由得在等红绿灯间隙多看了几

眼。正当我端详这位小伙子时，突然觉得

他长得和我前不久在寻人启事上看到的

照片很像，但又不确定是否是同一个人。

最终我还是决定先报警，交由警方确认。

接警后，警察很快赶来。根据我提供

的寻人启事，警察比对了小伙子和寻人启

事上的照片，按照上面的联系方式尝试和

家属联系，经确认，小伙子正是寻人启事

上走失的人，警察马上开车将其送回家。

我在得知小伙子平安到家后，万分激

动，觉得自己真的在无意中帮到了别人，
还特意发了朋友圈纪念。至此，我正式开
启了寻人之旅。

我其实算得上是一个羞赧的人，不太
擅长和人交流，之前遇到疑似走失的人也
不敢贸然上前确认。但后来我开始意识
到，如果发现疑似走失或孤身的老人，一

定要“多问一句”，才能保证不错过任何提
供帮助的可能。

我常年随身携带两张白纸：一张是我
边送外卖边留意的走失者记录，另一张是
我关注到的全国救助寻亲网的启事。为

了不错过每一丝可能，我在看到某地发布

的寻亲启事与我所在地相关，就会立刻在

手机上搜索相关信息，并尽快联系家属核

实情况。当疑似走失者表现出不知家人

或住址的情况，我会立即报警求助，这样

一来能够更高效地识别走失者。

我之前是“跑单王”，有时送餐时遇到

疑似走失者会耽误送餐时间，我会及时与

消费者沟通，或者请同事帮忙配送，减少

影响，若有不理解的来不及送达，我就自

己买下来，但这种情况极少发生，同事都

很帮忙，公司和平台也很支持。虽然边送

外卖、边帮助寻人让我的业绩有所下滑，

收入也相对减少，但我从来不后悔，我认

为自己在坚持做对的事。
不久前，我获得了全国五一劳动奖章，

这是对我的莫大鼓励。这个世界不缺少
善意，可能有时候缺少的是一次“多管闲
事”的提示。如今，我又多了一个称号“寻
人超人”，在饿了么还被称为“社区侠”。
未来，我会继续努力做好本职工作，同时
坚持兼职寻人，希望能够有更多人加入进
来。（中国城市报记者张亚欣采访整理）

我是一名土生土长的浙江安吉余村人，从大
学生村官成长为一名机关干部，然后听从组织安
排，担任余村党支部书记、村委会主任。在这个
岗位上，我一干就是五年。

余村是一个只有1000多人的小山村，在习
近平总书记“绿水青山就是金山银山”理念的指
引下，余村从过去炸山开矿，“山是秃头光，水成
酱油汤”，到现在变成了“人在余村走，就在画中
游”，发生了翻天覆地的变化。

近20年来，我们余村5任村党支部书记一
任接着一任干。如今的余村村强、民富、景美、
人和。2023 年，村集体经济收入 2247 万元。
乡亲们都说绿水青山就是幸福靠山。余村也
成了远近闻名的明星村，吸引了无数游客参观
考察。

看着不断增加的客流，有一个问题摆在了我
们面前：如何进一步集聚人气，充分激发乡村振
兴的内在动力？

2022 年 7月，经过一系列调研，我们跳出
“乡村”看余村，放眼“大世界”，推出了“全球合
伙人计划”，围绕研学教育、乡村旅游、文化创
意、农林产业、数字经济、绿色金融、零碳科技、
健康医疗等8个类型，向全球发出一份共建未
来乡村样本的“英雄帖”，让更多人才、项目落地
余村，打造全新合作模式，赋能未来乡村可持续
发展。

留住了“绿”迎来了“青”。“85后”陈喆是余村
“全球合伙人”之一，他在由水泥厂改造而成的乡
村图书馆里，开起国漫主题文创店，不仅卖咖啡，
还把上海美术电影制片厂的IP引入余村。现在
的余村拥有10万平方米的青年创业空间，一年
举办多达260场文化社交活动，更有“大自然工
位”、数字游民公社等新模式，让年轻人带着电脑

就能实现“旅居式办公”。
如今，余村3000个自然工位吸引四面八方

设计师、程序员、插画师等奔赴，落地余村的42
个合伙人项目让1100名大学生大显身手，“新赛
道”吸引“新村民”，“新村民”催生“新业态”，“新
业态”锻造“新经济”，目前正向着“高能级、现代
化、国际范”的目标迈进。正是在余村等乡村的
示范引领下，近2年，安吉吸引了近6万名大学生
创新创业，打响了“人才就业优选地·乡村创业首
选地·就业创业最安吉”品牌。

此外，我们深入推进实施“千万工程”，大力
发展休闲旅游产业，余村联动周边3个乡镇17个
村一起共同打造高能级、现代化、国际范儿的“大
余村”，构建起了一个规模更大、差异化发展的绿
色产业生态，绿色发展之路越走越宽。

千万工程造就了万千美丽乡村、造福了万千
农民群众、灿烂了万千幸福笑脸。

余村作为千万工程首批践行者、受益者每年
有数千个党政考察团和上百万游客前来参观考
察。为当好传播者，全村上下一起努力，建成“浙
江千万工程余村展示馆”。展馆与余村文化礼
堂、电影院和“两山”会址融为一体，馆内分上下
两层六个厅将千万工程思想体系、千万工程浙江
实践、千万工程浙江经验、千万工程安吉范例和
千万工程未来展望等，用声、光、电、屏等数字技
术将人带入沉浸式体验。

去年两会期间，我站在代表通道上，向全世
界发出“余村邀请”。今年，我两赴北京，受邀为
两期“中央和国家机关处长任职培训班”宣讲“千
万工程”，把余村的经验送出去，让更多老百姓过
上幸福生活。我会尽己所能履职尽责，让老百姓
有实实在在的获得感。（中国城市报记者胡安华
采访整理）

农业农村部小麦专家指导组顾问、河南农业大学教授郭天财：

守望麦田守望麦田        端牢端牢““中国碗中国碗””

我是一名中共党员，在北京市门头沟区医院
担任妇产科主任、主任医师。从业35年来，我接
生过很多新生儿，但去年为一位产妇接生的经历
令我记忆犹新。

2023年7月，受台风“杜苏芮”影响，京津冀
遭遇历史罕见极端强降雨。我记得去年7月的
最后一天，我所在的医院因突来的洪水，全院断
电。可是当时手术室里还躺着一位急诊产妇，刚
刚完成剖宫产术前麻醉，亟待手术。

这位产妇的情况有些特殊，不仅怀有双胞
胎，在怀孕时就被查出妊娠合并糖尿病，还是早
产。当时情况万分紧急，突然的断电，让整个手
术室顿时陷入一片黑暗，同时医院的备用电源
箱也被洪水淹了，这让躺在手术台上的产妇开始
慌乱。

紧接着，我接到了楼上手术室妇产科副主任
李奇迅打来的电话，询问：“手术室停电了，设备
都不能用了，产妇能转院吗？”并言明，产妇的宫
缩很频繁。

我当时一听，头皮发麻，心里明白此刻的情
况有多紧急，但还是强迫自己迅速冷静下来，随
即嘱咐李奇迅：“赶紧给产妇输上硫酸镁，抑制宫
缩，观察她的产程进展和一般情况变化，我去要
电，马上上去！”同时，嘱咐医务人员安抚病人及
家属情绪。

挂掉电话，我就赶紧从一楼病房朝着四层手

术室冲。当时情况太紧急了，我在微信群求救
援：“急！急！急！妇产科在做一台剖宫产手术，
麻醉已经完成了，急需用电！”

后来，我又接到来自手术室的电话，称：“产
妇的宫缩还是很频繁，宫口已开六指，腹中的胎
儿无法再等。”于是我当即决定：停掉硫酸镁，原
地顺产，并请儿科派人抢救，通知医务部、门头沟
区产科质量办公室、门头沟区卫健委协作抢救。

关键时刻，护理部、呼吸科送来两个应急灯，
医务部、护理部、儿科、妇产科、后勤部也派了人
手赶去手术室，20多位医护人员举着应急灯和手
机照明，为进行手术创造条件，真是应了那句话：
没有条件，创造条件也要上！

我举着手机照明的同时，迅速安排并协调分
工：妇产科副护士长王晶负责接生，麻醉科医生
捏住复苏气囊监测生命体征，李奇迅监护产程进
展和胎心的变化，一名护士观察产妇的输液情
况，还有一名医护人员安抚产妇的情绪，并安排
专人负责两个新生儿可能会出现的抢救工作，其
余人照明打光。

最终，在全体医护人员的齐心努力下，产妇
平安诞下一对双生姐妹花。由于早产的双胞胎
体重过低，我们积极协调他们转院治疗，后面听
说这对孩子状态还不错。这一刻，我为自己是妇
产医生而骄傲，我为自己是一名中共党员而自
豪。（中国城市报记者张亚欣采访整理）

作为江苏省宿迁市宿豫区曹集乡曹家集
社区党委书记，带领村民增收致富，让土地产
生更高的收益，是我的首要职责。

曹家集社区是“十三五”江苏省定的经济
薄弱村，群众收入低、集体资产少、产业基础
差。为摘掉“穷帽子”，我们多次组织人员外
出考察学习，努力寻找集体经济发展的新路
子。通过多次调查论证，我发现，种植金银花
是一条比较好的致富路径。

发展路子找到了，怎么转变群众固有思
维，鼓励大家参与进来，又成为我们要面对的
问题。

以前村民们都是种一稻一麦，金银花谁
也没种过，心里没有底，不敢种。后来我带村
民去山东考察，还给贫困户减免了苗子钱，他
们就决定试一试。

为进一步延伸金银花产业链，提升金银
花附加值，我又想方设法争取到上级财政补
助 400 余万元，把金银花基地规模拓展到
2000多亩，建成3000平方米的金银花烘干
厂房，带动 200 余个就业岗位，人均增收
4000元以上，增加村集体经济收入60万元。
现如今，金银花基地已成为曹家集社区百姓

“摘金夺银”的主阵地。
同时，我带头动员起村里的年轻干部们，

借助互联网平台，构建“电商+直播+带货”的
营销生态圈，形成定向种植到产地直采再到
线上营销的产业正向循环，进一步壮大村集
体经济。2023年，曹家集社区集体经营收入
达到了350.4万元，同比增长了16.7%。

如今，曹家集社区以“一村一园一基地”
为载体，以卖花、卖根又卖景为路径，推动经
济产业化发展。目前，设有金银花育苗基
地、采摘基地、盆景园和全品类研学基地等，
开发销售产品10余种，并且和京东集团、国
药集团签订战略合作协议，衍生药、食、茶、
健等多种系列产品。（中国城市报记者叶中
华采访整理）

河南夏收夏播结束，小麦都
已颗粒归仓。小麦是重要口
粮。如今各色精美面点已是百
姓餐桌上的常客，可作为农村
娃，我难以忘记，也不敢忘记当
年盼着逢年过节吃上一顿白面
馍的热切。

经历过物资的匮乏，就更加
懂得粮食的珍贵。我立志成为
一名农业科学家，期盼着乡亲们
每顿都能吃上白面馍。上大学
后，我选择学习农学专业。扎根
这片土地、情系滚滚麦浪，毕业
留校后的40多年里，我一直主
攻小麦高产栽培研究，并从事相
关教学工作。

“中原熟，天下足。”“世界小
麦看中国，中国小麦看河南。”作
为农业大省、粮食生产大省和
全国 5个重要商品粮调出省份
之一，河南要做好高质量推进
粮食生产功能区建设、当好国
家粮食安全“压舱石”，这也为我
施展才华、报效祖国提供了广阔
的舞台。

小麦想要创高产，一靠良
种，二靠良法。这就要求我们
因地因品种制宜，研究集成高
产栽培技术措施，通过技术培
训和现场指导，帮助农民通过
科学管理增产量、提效益。小
麦栽培技术研究，听起来容易
做起来难。从事农业科研的人
都知道，作物栽培研究立项难、
争取经费难、出成果难、发表高
影响因子论文难，历来被视为
为育种者“作嫁衣”，既无名又
无利，既辛苦又劳累，许多原来
从事栽培研究的科研人员纷纷
转行搞起了育种。作为一名40
年党龄的老党员，我深知栽培
学科对粮食增产、农业增效、农
民增收的重要作用，始终坚守
在小麦栽培这个阵地，深入生
产一线，肩扛粮食安全政治责
任，潜心研究、普及推广小麦丰
产高效技术，把论文写在大地
上，把研究成果融入到粮食增
产中。在大家的共同努力下，
河南小麦产量占全国总产量的

1/4，粮食总产量稳居全国第 2
位，连续7年稳定在650亿公斤
以上，为保障国家粮食安全作
出重要贡献。

课堂里种不出高产田。每
年，在小麦 8个多月、240 多天
的生长期里，我不是在麦田里
就是在去麦田的路上，带领团
队成员在试验地和农村麦田，
实地调研小麦苗情、土壤墒情
和病虫草情，研究制订麦田管
理技术措施，指导农民科学种
好管好小麦。我随身携带的提
包里，总会放着两样东西：一把
小铲子和一个钢卷尺。小铲子
是用来挖麦田土壤察看墒情和
小麦根系生长情况，钢卷尺是用
来测量小麦株高等生长状况。
这把小铲子和钢卷尺陪我走过
了全国各小麦主产区，挖过不知
多少块麦田的泥土，测量过无数
小麦品种，同时见证了我国粮
食产量的不断提高、农业科技
的快速发展和生产方式的巨大
变革。

现如今的农业生产，天上有
卫星、空中有无人机、地下有传
感器、农机装载有北斗导航，物
联网远程视频诊断使农业科技
人员指导生产有了“千里眼”“顺
风耳”，农业生产插上了科技的

“金翅膀”，农民种地用上了“金
扁担”……我非常欣慰看到数智
赋能种庄稼，农业现代化质感饱
满，新质生产力动能澎湃。

年复一年以小麦为友、与田
野为伴，在基层开展技术培训，
到现场进行技术指导，结识了许
多农民。他们都亲切地叫我“郭
小麦”，这对我是莫大的褒奖与
鼓励。回首往昔，儿时吃白面馍
的梦想早已实现。眺望前路，如
何让城乡居民在吃得饱的基础
上，吃得更好，吃得更优质、更营
养、更健康、更绿色、更安全，又
成了我的心头事。我坚信，我们
一定能端牢“中国碗”；中国人饭
碗里，也一定会装更多自己生产
的优质粮。（中国城市报记者张
永超采访整理）

浙江省湖州市安吉县天荒坪镇余村党支部书记汪玉成:

跳出小山村跳出小山村        放眼大世界放眼大世界

北京市门头沟区医院妇产科主任、主任医师孔令蕤：

在应急灯和手电照明下接生双胞胎在应急灯和手电照明下接生双胞胎

福建省泉州市南安市外卖配送员洪成木： 

55年年““兼职寻人兼职寻人””        点亮点亮128128人回家路人回家路

安徽省宿州市萧县退役军人创业协会党支部书记、会长王迪：

党员突击队拉得出党员突击队拉得出    冲得上冲得上    打得赢打得赢
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记
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当好致富
当好致富﹃﹃领头雁
领头雁﹄﹄          带领群众
带领群众﹃﹃摘金夺银
摘金夺银﹄﹄

福建省泉州市南安市外卖配送员洪成木正在送单。  受访者供图

农业农村部小麦专家指导组顾问、河南农业大学教授郭天财在田

间查看小麦长势。                 河南农业大学党委宣传部供图
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